



N° de expediente: 008452-000003-25

Fecha: 19.03.2025

Universidad de la República Uruguay - UDELAR



ASUNTO

PROPUESTA DE ESTÍMULO AL EGRESO DE LA TED MODALIDAD ATLETISMO / CIERRE DEL PLAN 2007 TED MODALIDAD ATLETISMO CUP

Unidad SECCIÓN SECRETARÍA COMISIÓN DIRECTIVA - CENTRO MONTEVIDEO - ISEF

Tipo INFORMES - PRESENTACION DE

Tema:

Período desde:

Período hasta:

Fecha límite para responder:

Dependencias involucradas:

La presente impresión del expediente administrativo que se agrega se rige por lo dispuesto en la normativa siguiente: Art. 129 de la ley 16002, Art. 694 a 697 de la ley 16736, art. 25 de la ley 17.243; y decretos 55/998, 83/001 y Decreto reglamentario el uso de la firma digital de fecha 17/09/2003.-

	Expediente Nro. 008452-000003-25 Actuación 1	Oficina: COMISIÓN ACADÉ MICA Fecha Recibido: 19/03/2025 Estado: Cursado
--	---	--

TEXTO

Se adjunta propuesta de la Dirección del Departamento de EF y Deporte, dictamen de la CAG y acuerdo de la representante del Departamento de EF y Prácticas Corporales.

Pase a Secretaría de Comisión Directiva para su consideración.

Firmado electrónicamente por SYLVIA FIORELLA ACERENZA PRUNELL el 19/03/2025 13:51:44.

Nombre Anexo	Tamaño	Fecha
PROPUESTA DE IMPLEMENTACIÓN TED CUP 2025_000161.pdf	1529 KB	19/03/2025 13:51:20
dictamen CAG TED Atletismo CUP_000195.pdf	328 KB	19/03/2025 13:51:20
Gmail - Acuerdo con la propuesta de la Dirección del Depto de EF y Deporte respecto de la implementación de la TED Atletismo en el CUP para el 2025_.pdf	98 KB	19/03/2025 13:51:20

Propuesta de sincronización de oferta TED / LEF CUP Paysandú 2025

Introducción

La presente propuesta emerge desde la dirección del departamento académico de EF y Deporte a partir del diálogo llevado adelante con la coordinación de la regional actualmente en el nombre del Prof. Adj Federico Saredo y el grupo¹ de trabajo que emerge de la definición de la CD de no realizar inscripciones a la TED de atletismo en el 2025. **En la resolución emergente del (Exp. N° 008140-000030-24)** se expresa junto a la inhabilitación de las inscripciones 2025 **Solicitar a la DDD avanzar en el plan de trabajo sugerido, orientado a facilitar la transición entre planes de estudio** (Res. 71 del 27/9/2024).

La propuesta de presentar un proyecto particular para el año 2025 se justifica en los diferentes vínculos institucionales que el ISEF viene manteniendo en la sede del CUP de cara a la formación de licenciados y técnicos vinculados al atletismo. Al mismo tiempo se espera vincular académicamente trayectorias estudiantiles con necesidades locales desde la optimización y potenciación de recursos para llevar adelante la TED en la sede, al mismo tiempo que permite formar recursos en el ámbito del atletismo para el campo profesional en el que se enmarca la TED y la LEF. Por último vale destacar que la propuesta se puede llevar adelante en este contexto específico por la particularidad de contar con docentes del departamento académico de EF y Deportes que tienen la formación para poder brindar los cursos tanto de la licenciatura en EF como de la Tecnicatura en Atletismo.

La problemática evidenciada es que los estudiantes de la LEF se inscriben en la TED para hacer cursos optativos a los ofrecidos por la licenciatura tendiendo al bajo egreso de la TED. La otra dimensión que configura este escenario es que pueden tenerse en cuenta para el caso concreto diferentes conexiones entre los planes de estudio y diversas equivalencias en la medida que se sostengan académicamente. Esta propuesta tiene un antecedente en el CURE donde se espera conectar la práctica profesional II de la LEF con la posibilidad de trabajar en espacios vinculados al perfil de la TED. Se suma que nos encontramos frente a un nuevo plan de la TED que una vez aprobado se instalará en las regionales por lo que deben tenderse puentes para pensar la articulación del campo profesional con la futura propuesta de TED. Se espera favorecer con la propuesta que quienes estén cursando las dos carreras puedan optimizar sus trayectorias. Al mismo tiempo, es importante que se puedan inscribir quienes estén cursando la TED actualmente, aprovechando los recursos económicos y humanos que se disponibilizan.

¹ Este grupo está conformado por Bruno Escajal desde la dirección del departamento y está trabajando con los docentes vinculados a la TED en Paysandú. Principalmente J. Acosta, L. Acosta, A. Racado. El objetivo es pensar las estrategias para brindar las UC de la TED segundo semestre realizando un seguimiento y apoyo a los estudiantes inscriptos de generaciones 2024 y anteriores.

Propuesta sugerida

La presente propuesta tiene por cometido que los estudiantes de la TED en Atletismo puedan cursar la Prapro II de la LEF y obtengan los créditos equivalentes a la práctica profesional de la TED siempre y cuando cursen el espacio reducido con los docentes previstos en el presente proyecto.

Se propone articular, adecuar y optimizar el desarrollo de la PRAPRO II de la LEF plan 2017 al perfil de egreso y el contexto del plan de estudios de la TED 2007 en Atletismo en el entendido que se pueden pensar y optimizar recursos fortaleciendo mutuamente las trayectorias estudiantiles y optimizando los recursos existentes y los vínculos con el campo profesional que se generan mediante la propuesta. Este punto entendemos es de vital importancia ya que se llevará a cabo en un contexto donde los estudiantes pueden aprovechar al máximo el conocimiento de los docentes que se sumarían al espacio reducido en un trabajo concreto y específicamente del desarrollo deportivo del atletismo.

El plan radica en realizar los masivos conjuntamente entre la LEF y la TED en el entendido de que los contenidos expresados en el programa de la PRAPRO II pueden sostener y fortalecer los procesos generados en el vínculo que los docentes de la TED y las coordinaciones institucionales que se mantienen con los espacios deportivos que se desarrollan en la Pista de Atletismo oficial del mismo departamento, ya que se proyectan desde el trabajo comunitario con los actores locales y la articulación de propuestas educativas y de formación que se brindan en las instituciones mencionadas.

Al mismo tiempo, los espacios reducidos y las orientaciones por unidades de práctica de un máximo de 5 estudiantes previstos por la PRAPRO de la LEF, permitirían que la orientación mantenga el diálogo con los perfiles de egreso de la TED en Atletismo necesita. El mismo expresa que “el centro de la propuesta se encuentra en el trabajo concreto del estudiante/ahora practicantes, el que se desarrollará en un lugar concreto, con una realidad concreta, y en una edad concreta. En este caso, la práctica profesional de la TED, pretende ser la temática que nuclea todos los conocimientos que fueron facilitados en la carrera hasta el momento, así como la cristalización de la reflexión técnica (y teórico) que se desprende como posibilidad de praxis a partir y desde ellos”²

La práctica de la LEF no se cierra en relación a un programa en específico, sino que pone énfasis en que “Los y las estudiantes deben elaborar y ejecutar un proyecto vinculado a la enseñanza del campo a partir de su integración a propuestas locales, potenciados por el trabajo en red y la agenda barrial”³, lo que asumimos puede adecuarse o articular directamente con los propósitos de la TED pero al mismo tiempo puede potenciarlos desde la reflexión que implican las tramas comunitarias no presentadas en el plan de la TED. Este elemento podría verse contemplado en el el programa de la práctica profesional de la TED, desde el apartado de las configuraciones didácticas donde expresa que el “Coordinador podrá invitar a docentes de otras asignaturas para realizar una lectura – desde algunos saberes específicos - de situaciones emanadas de la práctica de los estudiantes”.

² Ver programa de la práctica profesional de la TED en actividades acuáticas.

³ Ver programa PRAPRO II de la LEF plan 2017.

Plan de acción e implementación 2025⁴

1 - Masivo conjunto TED y LEF con el equipo de la PRAPRO II. El docente vinculado a la tecnicatura que es Julio Acosta ya ha participado de la UC PRAPRO II.

2 - Según la proyección de la TED se propone la inscripción a 3 unidades con un máximo de 5 estudiantes cada una, específicos para la TED. Los reducidos serán desarrollados en los espacios definidos por el docente y vinculados al Atletismo como condición para poder llevar adelante la equivalencia.

3 - Espacios de orientación / taller donde para el caso de las unidades de la TED se priorizan las relaciones entre el campo profesional específico y las aportaciones de la mirada comunitaria en ocasión de la tarea a realizar por el técnico deportivo. Este espacio será realizado por el docente Julio Acosta.

La equivalencia prevista es a partir de la inscripción de los estudiantes de la ted a esta UC en los cupos previstos por el docente Julio Acosta.

Evaluación

Se espera contar al cierre con un informe del equipo docente y de los estudiantes respecto de la experiencia puesta en cuestión, que forme parte de las reflexiones en el trabajo final de los estudiantes y del equipo docente involucrado, así como también por parte de la dirección del departamento al cierre de la experiencia.

Vale destacar que esta propuesta toma como antecedente directo lo aprobado por la CAG para la sede del CURE que por motivos particulares del equipo docente no pudo llevarse adelante. Se toman como referencia los extractos de los programas referenciados y los objetivos y fundamentaciones generales de esa misma propuesta.

Prof. Adj. Liber Benítez
Dir. Dpto. E F y Deporte
DEF - UDELAR

⁴ Esta propuesta tiene marco en el trabajo concreto de los actores que la sostienen por lo que no espera presentarse como un antecedente normativo. Sin embargo, puede visualizarse como un antecedente para pensar desde el trabajo conjunto y comprometido desde lo académico, alternativas potenciadoras de los contextos locales y la formación universitaria desde la integralidad de las funciones



Instituto Superior
de Educación Física
UNIVERSIDAD DE LA REPÚBLICA



UNIVERSIDAD
DE LA REPÚBLICA
URUGUAY

Montevideo, 20 de febrero de 2024.

La Comisión Académica de Grado sugiere aprobar la solución presentada en el marco de favorecer la continuidad educativa y facilitar el egreso de la TED Opción Atletismo en el CUP. Se entiende que es una propuesta cuidada tanto en la selección del docente (con conocimiento y experiencia del rol de orientador de la Práctica Profesional en las dos carreras), espacio de práctica, carga horaria, entre otras. No obstante, es importante destacar que esta solución es ante una situación emergente y no puede constituirse en un antecedente de equivalencia entre las prácticas profesionales de ambas carreras, ya que cada una de ellas responde a perfiles de egreso de roles profesionales significativamente diferentes.

Por Comisión Académica

Mag. Cecilia Ruegger

Mag. Liber Benítez

Lic. Andrés Fígoli

Lic. Sofía Caro

Lic. Bruno Escajal

Bach. Lucía Rojas



comisionacademicaifef isef <comisionacademicaifef@gmail.com>

Acuerdo con la propuesta de la Dirección del Depto de EF y Deporte respecto de la implementación de la TED Atletismo en el CUP para el 2025.

2 mensajes

comisionacademicaifef isef <comisionacademicaifef@gmail.com>

12 de marzo de 2025, 14:50

Para: cecilia ruegger <ceciliaruegger@gmail.com>

Estimada Cecilia:

Te envío en adjunto el despacho de la Comisión Académica de Grado, relacionado con la la propuesta de la Dirección del Depto de EF y Deporte respecto de la implementación de la TED Atletismo en el CUP para el 2025. Te solicito respuestas a este correo con el acuerdo con la resolución tomada oportunamente en sesión realizada vía Zoom el día 20.02.25, con tu nombre y el Departamento al que representas.

Saludos cordiales

Sylvia



Nota CAG por finalización TED Atletismo CUP (1).odt

243K

cecilia ruegger <ceciliaruegger@gmail.com>

12 de marzo de 2025, 16:54

Para: comisionacademicaifef isef <comisionacademicaifef@gmail.com>

Acuerdo con el proyecto de resolución, es fiel a lo definido
Por Depto. de EF y Prácticas Corporales Prof Adj. Cecilia Ruegger
CI 1924851-6

[El texto citado está oculto]

	Expediente Nro. 008452-000003-25 Actuación 2	Oficina: SECCIÓN SECRETARÍA A COMISIÓN DIRECTIVA - CENTRO MONTEVIDEO - ISEF Fecha Recibido: 19/03/2025 Estado: Para Actuar
--	---	---

TEXTO